
我至今都忘不了那一天：2022年11月1
日，重庆市荣昌区召开加快民营经济发展暨
优化营商环境大会，区委书记高洪波让我坐
上了主席台。

看着台下坐着的几百个人，他们有部门
镇街的领导干部，有企业家，我心里有点紧
张，有点激动，为自己是一名企业家而自豪。

在进入会场之前，我是不知道自己要坐
主席台的。工作人员把我请上主席台时，心
里还是懵了，不晓得是咋个回事。

后来才听说，这是高洪波书记的意
思。在会前 20 多分钟，高洪波问工作人员
会议流程安排，听说有包括我在内的 5 名
企业家上台发言，当即表示：“难道让他们
走上来发言，又走下去？为什么不让他们
就坐在主席台，不用上来下去地跑。”

针对主席台座位不够的事，高洪波当即
指示：让没有安排发言的区委常委坐到下面
去，跟这几个企业家换个位置。

我了解到这一情况后，心里很是感动，
荣昌“来了就是一家人”的营商环境不是一
句口号，而是体现在工作的方方面面。

从1997年到荣昌投资办厂，我来荣昌转
眼已经 20 多年了。期间，我体会最深的就
是，荣昌的领导干部一直把我当成“自家
人”，这也是我能把一个“四无”小作坊做成
上市公司的一个重要原因。

很多做药的同行都知道，华森制药是靠
威地美铝碳酸镁片起家的，这也是我们做的
第一个药品。但他们所不知道的是，华森制
药能把威地美做成全国知名胃药，在很大程
度上是靠荣昌一届接一届的书记、区（县）长
推上去的。

到2008年时，华森制药已经在华东地区
的江苏、浙江等省市有一定市场，但还是份
额太小，在全国药品市场的影响力不足。

那时候，我们想打开上海市场，因为上
海是国际大都市。任何药品，只要能打进上
海市场，就很容易得到市场认可，从而比较
顺利地进军全国市场。

2009 年春节前，上海卫生局组织了一

次招标活动，来自全国各地的药品制造企
业都趋之若鹜，竞争堪称“惨烈”。遗憾的
是，在2009年除夕前一天的竞标中，我们失
标了。

失标意味着什么？意味着不仅失去上
海这个大市场，还失去了华东地区乃至全国
市场的辐射力。

就在这种情况下我们仍然没有放弃，一
直守在上海卫生局招标办的办公室不走，恳
请他们支持。当对方告知，地市一级政府提
供我们公司是三峡库区移民安置企业和受
汶川地震影响企业的印证材料，可以加分，
可以申诉。

我当即给时任县委书记陈杰打电话，他
连夜通知相关部门立即返岗，全力配合华森
制药这次竞标。差不多一个小时，凡是涉及
的部门和人员一个不落全部返岗，连夜整材
料。有的人已经回到老家，都是连夜从外地
赶回来。

第二天，就是大年三十，一大早，传真件
就发到了上海。当上海卫生局负责招标的
领导看到这些材料的时候，不仅深为感动，
而且为华森制药的人这种锲而不舍的精神
深深折服，更为荣昌县委县政府对民营企业

的重视，以及高效率的工作作风感到由衷敬
佩。

由此，华森制药在这次竞标失败后的申
诉成功了，拿到了上海的大订单，从此打开
了全国市场。

2013年，时任县委书记谢金峰得知我们
的威地美“墙内开花墙外香”，在自己的家乡
荣昌本地的市场份额却很少，立即召集相关
部门开会，现场调研荣昌需求的药品来源和
数量。

各单位给出的答案大同小异，无非是因
为跟外地药业合作时间长，信誉度过关，熟
门熟路的，已经成了常规。

“荣昌卤鹅远近闻名，大家说说这是什
么原因？”谢金峰问了一个奇怪的问题。

“其实，你们都没说到点子上。”听完各
种各样的答案后，谢金峰讲到：“如果一个小
老板不吃自家烹制的卤鹅，你们敢不敢去买
来吃？”

他说：“如果荣昌人都不吃卤鹅，荣昌的
卤鹅还有名气吗？人们还相信荣昌卤鹅好
吃吗？荣昌卤鹅还能成为吸引外地人的特
色小吃吗？”

“这对华森制药是一样的，企业在荣
昌，连荣昌本地人都不吃华森的药，会不
会影响企业的销售？”谢金峰进一步说：

“大家都是吃财政饭的，我们的财政是哪
里来，不就是靠华森这样的企业纳税吗？”

自此以后，荣昌本地单位，只要是同类
产品保证质量一样、疗效一样的情况下，都
会用本土企业产品。

2017年的夏天，公司进入上市答辩关键
期。时任区委书记曹清尧得知这一情况后，
亲自带我去，还请专家给我做辅导咨询，使
我顺利通过上市前答辩，于 2017 年 10 月 20
日正式挂牌上市，成为荣昌本土培育起来的
第一家上市公司。

发展更有决心和信心。荣昌区委、区政
府对待民营企业和民营企业家的态度，让广
大股民和投资者对华森制药的发展未来充
满了希望。

来了就是一家人
——荣昌服务企业的故事

我是辽宁营口人，当初来荣昌发展完全
是误打误撞。2012年，我本想去四川隆昌发
展，售票员却给了我一张荣昌的车票，结果
就在这里下了车，落了根。

如今11年过去了，我早已把荣昌当作了
第二故乡。回想这段经历，我很庆幸自己上
错花轿嫁“对”郎，也很感谢那位售票员错给
了我一张到荣昌的车票。

当初决定“将错就错”，主要还是觉得荣
昌不错：商业氛围浓厚，城市环境优美舒适，
气候也温暖适宜，荣昌人也排外，对人热情，
荣昌的领导干部也很容易打交道。哪里不
是创业呢？我就在荣昌创办了重庆韵诚防
腐有限公司。

在荣昌期间，给我印象最深的是荣昌高
新区管委会发展促进中心经济运行科科长
（现科技发展科科长）张燕，她的所作所为让
我十分感动：她跑上跑下帮助企业解决用工
难的问题，隔三差五询问公司经营状况、存
在问题，热心了解、协调企业资金周转问题，
尽心培育企业成长为高新技术企业……

更让我感到温暖的是，每逢节假日，张燕
就会和同事们叫上我一起度过，不让我有身
处异乡的孤单，让我对荣昌逐步有了归属感。

妻子偶尔过来探亲，我业务繁忙没多少
时间陪她，她人生地不熟难免觉得寂寞，张
燕便利用休息时间热情地陪她游游古镇，品
品美食，让妻子很快便爱上了荣昌，觉得这
真是一座有温度、有机遇、有爱心的城市。

这一切的一切，都让我觉得，在荣昌可以
踏踏实实做企业，这里非常安心、暖心。我从
心底感谢当初错给我车票的售票员，觉得来
荣昌是正确的选择，是冥冥之中上天的安排，
是我这辈子不解的缘分。

不过，妻子的探亲毕竟是短暂的，她走
后，我还是禁不住地牵挂妻子，思念自己的
家乡。妻子在辽宁营口药监局工作，荣昌距
离老家3000多公里，乘民航回去一次要奔波
一整天，非常不方便，有时半年、一年才能回
家一次。

2018 年，在妻子的又一番电话诉苦后，
我有些动摇，想回自己老家或附近的城市发
展，弥补这几年对妻子的亏欠。

正当我举棋不定、烦恼苦闷时，我想到
了为企业服务的热心的张燕，把心里的苦恼
告诉了她。她赶紧劝我：“张总，您现在能把

企业做得这么好，谈何容易？在不违背原则
的情况下，我们一定尽力想办法把您妻子调
到荣昌来。”

此后，张燕却不灰心，三天两头地打电
话安慰我，让我安心经营企业，园区管委会
正在为我妻子调动的事而努力。

让我没有想到的是，张燕不仅这样说，
也在这样做，她一直马不停蹄地为此事奔
波。后经两地积极协调，几个月后，我的妻
子顺利地调到荣昌区工作。

这就是荣昌政府的办事速度！这就是
荣昌领导对企业高管人才关爱的温度！那
一刻，我被感动得热泪盈眶！

如今，我的妻子早已适应并爱上了荣昌的
工作、生活环境，我们在澎湖湾买了一套宽敞
舒适的新房。白天，我们一起出门去上班，为
发展、建设荣昌出一份力；傍晚，我们手挽手在
濑溪河畔散步，香国桥上赏花；节假日，我们一
起在温暖的小家里做几个精致小菜，去品一品
黄凉粉、卤白鹅，尝一尝铺盖面、羊肉汤；抑或
去风景秀丽的百竹园、金佛山、万灵古镇游山
玩水……日子过得温馨美满，好不惬意。

几年来，我的事业蒸蒸日上，成功申报
了高新技术企业、“专精特新”中小企业等，
并成功申请多项专利，还获得宁德时代、中
国中冶、中伟股份等大型公司合格供应商资
格……现在，我们夫妻已把荣昌当做自己的
第二个家——一个他同样深深爱着的家。
我们一家人，都愿意为荣昌的繁荣昌盛尽自
己的最大力量。

王琳琳 郭凤英 马建保
图片除署名外由荣昌区委宣传部提供

“我们的招商引资态势趋势越来越好，
荣昌发展越来越快。”6月20日，荣昌2023年
第二季度招商引资重点项目集中签约仪式
上，荣昌区委主要负责人难掩喜悦之情。他
说，今年上半年，荣昌就已签约引进了69个
项目，总金额超500多亿元，民营经济形成了

“78899”格局：70%的技术创新成果、80%的
GDP、80%的税收、90%的就业岗位、99%的
市场主体均是由民营企业创造。

据介绍，荣昌能形成这种发展格局就在
于两手抓：一手抓民营经济，一手抓营商环
境。以构建“123456”营商品牌为“施工图”，
以营商生态集成创新为“硬举措”，整体性推
进营商环境迭代升级，全力打造“民营经济
最优发展环境”。

该区“123456”营商品牌的具体内容为：
“1”即来了就是一家人；“2”即一手抓招商引
资、一手抓企业服务；“3”即尊重企业家、尊重
投资人、尊重纳税人；“4”即随叫随到、不叫不
到、说到做到、服务周到；“5”即尊商、重商、亲

商、爱商、诚商；“6”即不要把自己当成官、不
要对企业说“不”、不要当“二传手”、不要事不
关已、不要“本本主义”、不要夹杂个人私利。

荣昌的营商环境到底好在哪里？该区
又是怎么为企业服务的？本报请两位企业
家讲述了他们的亲身经历与感受。

重庆华森制药股份有限公司党委书记、董事长游洪涛：

区委书记请我们企业家坐上主席台

重庆韵诚防腐有限公司总经理张力彬：

上错花轿嫁“对”郎

行政服务中心企业办事大厅

荣昌国家高新区
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华森制药上市 摄/刘汪洋
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